

SÍNTESIS DE LA DISCUSIÓN DE LA PRIMERA SESIÓN *

Cuatro ponencias, que reflejan resultados de investigación en diferentes niveles, constituyeron el punto de partida para el debate del tema general del Seminario: "La crisis del sistema capitalista mundial y las perspectivas del nacionalismo latinoamericano".

Tanto en las ponencias presentadas como en la discusión, el análisis de esta problemática se centró en los aspectos económicos y políticos a pesar del manifiesto consenso sobre el carácter amplio y global de la crisis, en el sentido de expresarse —aunque en grado desigual— en lo económico, lo político, lo ideológico, lo cultural y lo social en general. La reflexión sobre este hecho, que expresa el desigual nivel de conocimiento alcanzado por la ciencia social latinoamericana sobre los distintos aspectos del problema, permitió arribar a un amplio acuerdo acerca de la necesidad no sólo de avanzar en el conocimiento de aquellos aspectos que, aunque no menos importantes, no han llegado a constituirse en elemento fundamental de la preocupación de la mayoría de los científicos sociales latinoamericanos, sino también de enfocar los distintos aspectos desde una perspectiva integral que supere las limitaciones estrechas impuestas por la división disciplinaria de la ciencia social. Asimismo, al señalarse tanto la utilidad como las dificultades que presentan los enfoques generalizadores, se reconoció la urgencia de aplicar la perspectiva teórico-metodológica totalizadora al análisis de situaciones concretas.

Dentro del marco señalado la discusión giró alrededor de dos temas centrales.

El primero se refirió a la crisis del capitalismo propiamente, con énfasis particular en:

1. La caracterización de la crisis desde el punto de vista de:
 - a. la transnacionalización del capitalismo;
 - b. los cambios en la estructura de poder provocados por ella; y
 - c. el nuevo papel que asume el Estado.

* Los autores del presente informe se basaron en las síntesis presentadas por los diferentes relatores.

2. Los efectos de la crisis en los países periféricos, en particular los de América Latina.

El segundo tema lo constituyó la problemática del nacionalismo en el contexto de la crisis.

En relación al primer tema la discusión puede sintetizarse en los siguientes puntos:

1. La crisis actual que afecta al capitalismo es una crisis global e integral que, en última instancia, se asienta en la creciente incapacidad del capitalismo para transformar la plusvalía en capital.
2. Frente a esta crisis se implementan diversas soluciones que, en lo fundamental, se traducen en una creciente participación directa del Estado en los procesos económicos. Ello implica la ampliación de su participación en el proceso de acumulación y en la explotación directa de la fuerza de trabajo que, si bien traduce un cambio en el peso específico que ha tenido la empresa privada en dicho proceso, de ninguna manera altera las tendencias fundamentales del desarrollo del capital.
3. El avance histórico de la participación del Estado en función de las características mencionadas permite apreciar como tendencia fundamental del desarrollo del capitalismo en los momentos actuales la transición desde una fase de capitalismo monopolista privado a una de capitalismo monopolista de Estado.
4. En las áreas periféricas en general la tendencia al desarrollo del capitalismo monopolista de Estado se fortalece al intensificarse la vinculación entre el capital monopolista internacional y el capital local y la influencia que el primero ejerce sobre el segundo, aun aun cuando al examinar el funcionamiento particular de esta formulación general, pueden encontrarse casos de regresión, formas transicionales o excepcionalmente casos de frustración de esta tendencia.
5. El avance de esta tendencia históricamente ha generado cambios en el conjunto de la formación social. Entre otros, se destacan:
 - a. Modificaciones en las formas de funcionamiento del Estado y el desarrollo de los nuevos mecanismos como vía para adecuar ese funcionamiento al nuevo papel que le corresponde desempeñar.
 - b. Cambios en la estructura de clases y la lucha de clases que se traducen en la:
 - formación de nuevas fracciones de la burguesía y en cambios en la importancia relativa que las diferentes fracciones burguesas tienen dentro de la estructura de dominación.
 - asimismo, al intensificarse la tasa de explotación como necesario correctivo a la profundización de la tendencia decreciente de la

tasa de ganancia tienden a agudizarse las contradicciones y la lucha de clases, lo cual abre la posibilidad de desarrollar condiciones revolucionarias; cabe señalar, sin embargo, que frente a la intensificación de la tasa de explotación se producen fenómenos complementarios de 'superexplotación', que pueden contribuir a atenuar la agudización de las contradicciones de clase.

6. Al examinarse el desarrollo de la tendencia general, previamente mencionada, en términos de los efectos que tiene en las diferentes formaciones sociales, se aprecian especificidades que dependen del carácter y nivel de estructuración previa que caracteriza a cada formación social integrada al sistema capitalista.

En relación al segundo aspecto del primer tema, los efectos de la crisis en los países periféricos, se llegó a las siguientes conclusiones:

1. La consideración del hecho mencionado resulta particularmente importante cuando se intenta examinar el comportamiento de las áreas periféricas frente a la situación de crisis. En este sentido cabe destacar dos aspectos:
 - a. En la fase actual del desarrollo del capitalismo —transición desde el capital monopolista privado al capital monopolista de Estado— la influencia del capital internacional en las áreas periféricas históricamente va cristalizando una tendencia transnacionalizadora que conjuga los intereses de la burguesía internacional, el Estado y la burguesía local (Proyecto Transnacional), como tendencia emergente. Este proceso puede entrar en contradicción con los proyectos nacionales e intereses de los Estados centrales.
 - b. Aunque la transnacionalización no constituye un fenómeno nuevo, en tanto expresión histórica del proceso del desarrollo del capitalismo (la internacionalización del capital), el impacto que en los momentos actuales tiene el capital internacional en la periferia, es tan profundo y diferente que parece justificar la identificación de este momento como una nueva fase del desarrollo del capitalismo en la periferia, lo cual permitiría enfatizar y captar con más propiedad, la especificidad del momento actual de ese desarrollo.
2. El diferente avance de la transnacionalización en las distintas regiones del mundo periférico está vinculado con un conjunto de factores, entre los cuales resulta fundamental considerar al anterior grado de estructuración e integración de las diferentes formaciones sociales periféricas en el sistema mundial.
3. El avance del proyecto transnacionalizador afecta el funcionamiento sociopolítico y, particularmente, produce:

- cambios en la estructura de clases, los cuales inciden en la lucha de clases, y
- cambios en el funcionamiento del Estado, en términos de una creciente adecuación a las necesidades del proyecto transnacionalizador.

El nivel de estos cambios, sin embargo, es distinto en las diferentes situaciones concretas.

En cuanto al segundo tema, la problemática del nacionalismo en el contexto de la crisis, los fundamentales aspectos considerados fueron los siguientes:

1. La problemática del proyecto nacional como el proyecto que corresponde a los intereses de las burguesías latinoamericanas.
2. La utilización del nacionalismo en América Latina para garantizar la realización del proyecto nacional y la coexistencia e integración del proyecto nacional y el proyecto transnacionalizador.
3. Desde el punto de vista ideológico, la posibilidad de utilizar el nacionalismo para contrarrestar los efectos de la crisis en la agudización de la lucha de clases; aspecto éste que fue discutido muy brevemente.

Con esta discusión, lejos de agotarse la problemática del nacionalismo en América Latina, quedaron planteados un conjunto de aspectos que fueron retomados en las discusiones posteriores.